

LE CANADA ET LES NATIONS UNIES

Assemblée générale

LA CINQUIÈME session de l'Assemblée générale s'est ouverte à Flushing-Meadow (New-York), le 19 septembre. Elle réunissait les délégués de 59 pays dans l'angoisse créée par la guerre de Corée, où les troupes de plusieurs pays luttèrent sous le drapeau des Nations Unies contre l'agression dénoncée par le Conseil de sécurité. Le général Carlos P. Romulo, délégué des Philippines et président sortant, souligna dans son discours d'ouverture la gravité de la situation mondiale. « Nous nous sommes réunis à un moment désespéré pour sauver la paix du monde », déclara-t-il. M. Pearson, délégué du Canada, rappela à l'Assemblée qu'au moment même où elle discutait les problèmes de guerre et de paix, « des hommes se battaient et mouraient en Corée pour la cause des Nations Unies ». Il termina néanmoins son discours sur une note de prudent optimisme, en émettant l'avis que l'action de résistance des Nations Unies en Corée constituait véritablement un pas dans le sens de la paix et de la sécurité :

L'agression communiste en Corée a porté aux Nations Unies un coup au coeur. Ce coup a pu être paré par l'héroïsme des forces sud-coréennes, américaines et britanniques, et l'agresseur a été combattu par les moyens mêmes dont il s'est servi. A quelque chose malheur est bon, et le bien qui est sorti de cette agression est la nouvelle vitalité infusée aux Nations Unies. Parce que le défi a été relevé, nous pouvons maintenant nous avancer sur la route qui conduit à la sécurité collective, route sur laquelle nous nous étions engagés dès 1945, où nous pouvons pour la première fois progresser avec élan et confiance, et qui seule peut nous mener à la paix.

A la suite d'un échange de vues acerbe au sujet de la représentation de la Chine, cette question fut renvoyée à un comité spécial* et l'Assemblée put expédier ses affaires courantes, telles que l'élection aux charges spéciales, l'établissement de l'ordre du jour et la répartition de ses soixante-dix points entre les sept grandes commissions. Le débat général commença le 20 septembre et se termina le 28, après quoi l'Assemblée se forma en commissions pour étudier de façon plus approfondie les divers points de l'ordre du jour.

Distribution des charges

L'élection aux diverses charges eut lieu au cours des premières séances de l'Assemblée. Nasrollah Entezam, délégué de l'Iran, fut élu président, l'emportant ainsi sur sir Zafrullah Khan (Pakistan) par 32 voix contre 22. Les représentants des pays suivants se virent décerner les sept vice-présidences : États-Unis, Royaume-Uni, France, Union soviétique, Chine, Venezuela et Australie (cinq des vice-présidences sont généralement attribuées aux membres permanents du Conseil de sécurité).

Enfin, la mise aux voix confia la présidence des sept grandes commissions aux délégués dont les noms suivent : Première Commission (questions politiques et de sécurité) : M. Urdaneta Arbelaez, de Colombie ; Deuxième Commission (questions économiques et financières) : M. Gustavo Gutierrez, de Cuba ; Troisième Commission (questions sociales) : M. G. J. Van Heuven Goedhart, des Pays-Bas ; Quatrième Commission (Tutelle) : le prince Wan Waithayakon, de Thaïlande ; Cinquième Commission (questions administratives et budgétaires) : le maharadjah Jam Sahab de Nawanganagar, de l'Inde ; Sixième Commission (questions juridiques) : M. Frantisek Outrata, de Tchécoslovaquie ; Commission politique spéciale : M. Victor Andres Belaunde, du Pérou. Les titulaires de ces charges forment le Bureau de l'Assemblée, composé du Président, des sept vice-présidents et des présidents des grandes commissions.

* Voir plus loin, page 428.